



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 29%

Date: Wednesday, May 05, 2021

Statistics: 877 words Plagiarized / 2984 Total words

Remarks: Medium Plagiarism Detected - Your Document needs Selective Improvement.

PEMANFAATAN PERASAN BUAH BELIMBING WULUH (*Averrhoa bilimbi*L.) SEBAGAI PENGAWET ALAMI PADA DAGING SAPI SEGAR ABSTRAK Daging segar merupakan salah satu bahan pangan yang mempunyai sifat mudah rusak sehingga tidak dapat di simpan lama. Oleh karena itu, usaha pengawetan untuk memperpanjang umur simpan daging sapi segar perlu dilakukan. Belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.)

dapat digunakan sebagai pengawet alami sebab diketahui memiliki aktivitas anti mikroba yang dapat menghambat pertumbuhan dan kecepatan reaksi biokimiawi daging. Tujuan penelitian ini adalah mengetahui potensi perasan buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.) sebagai pengawet alami pada daging sapi segar dengan menggunakan metode ALT.

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode angka lempeng total dimana daging direndam dengan perasan buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.) dengan konsentrasi 50 %, 75 % dan 100 %, air digunakan sebagai kontrol negatif. Perendaman daging dilakukan selama 12 jam lalu dihitung jumlah koloni bakteri yang tumbuh setelah diinkubasi selama 24 jam. Hasil penelitian ini menunjukkan yakni pada konsentrasi 50% mendapatkan ALT 23×10^2 koloni/g, konsentrasi 75% diperoleh angka lempeng total 14×10^2 koloni/g dan untuk konsentrasi 100% diperoleh angka lempeng total 88×10^1 koloni/g serta untuk kontrol negatif air didapatkan hasil TBUD, penggunaan perasan buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.)

pada daging mampu menekan pertumbuhan mikroba sehingga aktivitas mikroba dalam pembusukan daging sapi dapat dihambat. Semakin tinggi konsentrasi perasan buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.) maka semakin besar pula potensinya sebagai pengawet alami pada daging sapi segar. Kata kunci : Angka lempeng total, Pengawet

alami, Perasaan buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.)

PENDAHULUAN Daging merupakan salah satu bahan pangan sebagai sumber lemak dan protein yang berilai gizi tinggi yang diperlukan dalam tubuh manusia sebagai factor pertumbuhan dan perkembangan tubuh.. Selain itu, daging juga merupakan media yang dibutuhkan untuk pertumbuhan mikroorganisme terutama bakteri (Kurniawan, 2013). Namun, daging sapi segar mempunyai sifat mudah rusak sehingga tidak dapat disimpan lama.

Oleh karena itu, usaha pengawetan untuk memperpanjang umur simpan daging sapi segar perlu dilakukan. Beberapa spesies bakteri bahkan dapat menghasilkan racun (toksin) yang berbahaya bagi kesehatan hingga dapat menimbulkan kematian. Selain itu aktivitas mikroorganisme dapat menurunkan kualitas daging dan dapat menyebabkan perubahan yang cenderung bersifat destruktif yang ditunjukkan dengan perubahan warna, rasa, aroma, bahkan pembusukan. Selain itu kontaminasi mikroorganisme juga dapat menyebabkan daya simpan daging menurun sehingga diperlukan adanya upaya penanganan guna meningkatkan daya awet daging.

Berbagai tehnik telah dikembangkan oleh masyarakat untuk mengawetkan bahan pangan baik secara kimia maupun secara alami. Saat ini masyarakat dituntut lebih teliti dalam memperhatikan keamanan mutu dari makanan yang beredar di pasaran, di mana saat ini sangat marak dilakukan pengawetan secara kimia dengan menggunakan zat pengawet sintetik yang dilarang.

Penggunaan bahan pengawet bila tidak sesuai dengan takaran akan menimbulkan kerugian bagi tubuh baik secara langsung maupun yang bersifat akumulatif yang dapat mengganggu metabolisme tubuh sehingga dapat menyebabkan kanker (Suweda, 2011). Maka untuk mengatasi keadaan tersebut ditemukan solusi pengganti pengawet yang dilarang dengan pengawet berbahan alami dari pemanfaatan buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.). Belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.)

atau biasa juga disebut belimbing sayur, belimbing asam atau belimbing wuluh merupakan tanaman buah-buahan yang mempunyai rasa asam, di mana kaya khasiat sering digunakan sebagai pengawet ikan ataupun makanan serta sebagai bumbu sayuran. Di hampir semua wilayah Indonesia komoditi ini merupakan bahan yang sering digunakan oleh masyarakat sebagai pengawet makanan atau ikan, di mana ikan apabila diolah dengan belimbing wuluh akan menjadi lebih tahan lama. Menyadari potensi dari buah belimbing wuluh yang sangat besar sebagai pengawet, peneliti ingin mengaplikasikan belimbing wuluh ini pada daging sapi segar karena selama ini masyarakat pada umumnya hanya menggunakannya pada ikan segar. Belimbing wuluh

adalah bahan alami yang dapat digunakan sebagai bahan pengawet.

Wikanta (2012) dalam penelitiannya menemukan hasil bahwa perasan belimbing wuluh mempunyai aktivitas antibakteri karena mengandung senyawa bioaktif berupa flavonoid dan triterpenoid. Hembing (2008) menyatakan bahwa buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.) mempunyai anti bakteri yaitu flavonoid dan fenol dan berpotensi sebagai penghambat pertumbuhan bakteri.

Belimbing wuluh dapat digunakan sebagai pengawet alami sebab diketahui memiliki aktivitas anti mikroba yang dapat menghambat pertumbuhan dan kecepatan reaksi biokimiawi daging. Hasil penelitian Djafar et al (2014) memperlihatkan pemakaian belimbing wuluh konsentrasi 3% (b/v) nyata mempertahankan mutu organoleptik ikan layang sampai dengan penyimpanan 12 jam. Sampai saat ini belum ada informasi tentang penggunaan belimbing wuluh sebagai pengawet alami pada daging sapi segar.

Berdasarkan uraian di atas, melihat dari senyawa kimia belimbing wuluh yang sangat berperan aktif sebagai zat anti bakteri sehingga dapat menghambat pertumbuhan dan kecepatan reaksi biokimiawi dan belum lazimnya belimbing wuluh digunakan sebagai pengawet pada daging sapi segar maka dilakukan penelitian mengenai pemanfaatan perasan buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.) sebagai pengawet alami pada daging sapi segar.

METODE PENELITIAN Jenis Penelitian Jenis penelitian ini merupakan penelitian eksperimental Laboratorium untuk mengetahui potensi Buah Belimbing wuluh (*Averrhoabilimbi*L.) sebagai pengawet alami pada daging sapi segar dengan metode Angka Lempeng Total. Waktu & Tempat Penelitian Penelitian ini dilaksanakan pada bulan Januari-Juni 2020 di Laboratorium Mikrobiologi Jurusan Farmasi Kampus Poltekkes Kemenkes Makassar.

Bahan Uji & Sampel Bahan uji yang digunakan adalah perasan Buah Belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.) dengan konsentrasi 50%, 75%, dan 100 %. Sampel yang digunakan adalah daging sapi segar yang diperoleh dari pasar di Kota Makassar. Alat dan Bahan Alat yang digunakan Alat-alat yang digunakan adalah autoklaf, oven, baskom plastik, batang pengaduk, gelas beaker 500ml, gelas beaker 100ml, bunsen, cawan petri, colony counter, erlenmayer 250ml, gelas ukur 50ml, inkubator, juicer, pipet tetes, pisau (cutter), talenan, tabung reaksi, timbangan analitik dan sendok tanduk. Bahan yang digunakan Adapun bahan-bahan yang digunakan adalah air bersih, alumunium foil, buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.)

daging sapi segar, kain kasa, kapas, kertas label, koran, media PCA (plat count agar),

media PW (pepton water), tissue, dan sarung tangan. Prosedur Kerja Persiapan Alat **Alat yang akan digunakan disterilkan terlebih dahulu dengan cara** alat dari gelas dicuci dengan detergen lalu dibilas dengan air bersih kemudian direndam dalam **larutan HCl 1% dan dibilas dengan air suling** lalu dikeringkan **setelah itu dibungkus dengan kertas lalu disterilkan** di dalam oven pada suhu 160°C selama 2 jam. Persiapan Bahan Uji Pengambilan Bahan Uji **Bahan uji yang digunakan adalah buah belimbing wuluh (Averrhoa bilimbi L.) yang** diambil di Kota Makassar.

Pembuatan Simplisia **Buah belimbing wuluh (Averrhoa bilimbi L.)** disortasi basah terlebih dahulu **lalu dicuci bersih dengan air yang mengalir, ditiriskan selanjutnya dipotong kecil-kecil.** Pembuatan Media **Plate Count Agar (PCA)** **Merupakan media yang digunakan untuk menumbuhkan** mikroba yang terdapat pada daging sehingga dapat dihitung jumlah koloninya.

Adapun cara pembuatan **media PCA (Plate Count Agar)** yakni ditimbang sebanyak 11,25 g, dilarutkan ke dalam 500 ml aqua dest dipanaskan di atas kompor. Larutan media tersebut kemudian **disterilkan di dalam autoklaf pada suhu 121°C selama 15** menit. Pembuatan Media PW (Pepton Water) Adapun cara pembuatan media PW (Pepton Water) yakni ditimbang sebanyak 2,7g dilarutkan ke dalam 120 ml aqua dest diaduk hingga larut.

Larutan media tersebut kemudian ditetesi metilen blue sebanyak 1-3 tetes lalu di masukan ke tabung reaksi sebanyak 9 ml lalu **sterilkan di dalam autoklaf pada** suhu 121°C selama 15 menit. Pembuatan **Perasan Buah Belimbing Wuluh (Averrhoa bilimbi L.)** Dalam penelitian ini pengambilan zat aktif **buah belimbing wuluh (Averrhoa bilimbi L.) yang** digunakan dalam bentuk perasan. Adapun langkah-langkahnya yakni simplisia **buah belimbing wuluh (Averrhoa bilimbi L.)**

yang telah dibuat dimasukan ke dalam alat food processor (juicer), hasil perasan yang didapat dibuat dalam 3 konsentrasi yang berbeda yaitu **50%, 75%, dan 100%.** Adapun **perasan buah belimbing wuluh (Averrhoa bilimbi L.)** dibuat sebanyak 30 ml dengan konsentrasi **50%, 75%, dan 100%** dengan cara sebagai berikut: Konsentrasi 50 % v/v dengan memasukan 15 ml **perasan buah belimbing wuluh (Averrhoa bilimbi L.)** ke dalam 15 ml air steril. Konsentrasi 75 % v/v dengan memasukan 22,5 ml **buah belimbing wuluh (Averrhoa bilimbi L.)** ke dalam 7,5 ml air steril.

Konsentrasi 100 % v/v dengan memasukan 30 ml **perasan buah belimbing wuluh (Averrhoa bilimbi L.)**. Adapun perlakuan kontrol, daging sapi segar direndam dengan air steril. Proses Pengawetan Daging sapi segar dipotong lalu dihaluskan menggunakan food processor dan ditimbang seberat 10 gram, dimasukan **ke dalam cawan petri steril**

sebagai tempat kelompok perlakuan lalu direndam ± 25 ml perasan buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.)

dengan 3 konsentrasi yaitu 50%, 75%, 100 % dan 1 kontrol menggunakan aqua dest steril. Direndam daging dalam semua kelompok perlakuan selama 12 jam pada suhu kamar (Suweda,2011). Pengujian Pembuatan Seri Pengenceran Disiapkan daging yang telah direndam perasan buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.)

dengan konsentrasi 50%, 75%, 100% dan 1 kontrol. Daging sapi yang telah direndam selama 12 jam diaduk kembali hingga homogen lalu disaring dan dimasukkan ke dalam beaker gelas 100 ml. Untuk konsentrasi 50% diambil hasil rendaman daging sebanyak 1 ml ditambahkan dengan 9 ml media PW. Ini merupakan pengenceran 10-1.

Pengenceran (10-1) diambil 1 ml lalu dimasukkan ke dalam tabung reaksi yang berisi 9 ml media PW dan merupakan pengenceran 10-2. Dari pengenceran (10-2) diambil 1 ml lalu dimasukkan ke dalam tabung reaksi yang berisi 9 ml media PW dan ini merupakan pengenceran 10-3. Hal yang sama dilakukan juga untuk konsentrasi 75%, 100% dan kontrol.

Penanaman dan Pemiakan Mikroba Pada penelitian ini pengenceran yang digunakan adalah 10-1 dan 10-2. Dilakukan penanaman dan pembiakan Mikroorganisme dalam media PCA dengan cara : Konsentrasi 50%: Diambil 2 ml sampel dari seri pengenceran 10-1 dimasukkan ke dalam 2 cawan petri steril masing-masing 1 ml, kemudian dituangi media PCA cair steril dengan suhu $\pm 45^{\circ}\text{C}$ sebanyak ± 15 ml.

Cawan petri digoyang perlahan agar merata dan dibiarkan memadat. Prosedur yang sama dilakukan pada pengenceran 10-2. Dilakukan inkubasi selama 1 x 24 jam di dalam inkubator pada suhu 37°C . Konsentrasi 75%: Diambil 2 ml sampel dari seri pengenceran 10-1 dimasukkan ke dalam 2 cawan petri steril masing-masing 1 ml, kemudian dituangi media PCA cair steril dengan suhu $\pm 45^{\circ}\text{C}$, sebanyak ± 15 ml. Cawan petri digoyang perlahan agar merata dan dibiarkan memadat.

Prosedur yang sama dilakukan pada pengenceran 10-2, diinkubasi selama 1 x 24 jam di dalam inkubator pada suhu 37°C . Konsentrasi 100%: Diambil 2 ml sampel dari seri pengenceran 10-1 dimasukkan ke dalam 2 cawan petri steril masing-masing 1 ml, kemudian dituangi media PCA cair steril dengan suhu $\pm 45^{\circ}\text{C}$, sebanyak ± 15 ml. Cawan petri digoyang perlahan agar merata dan dibiarkan memadat.

Prosedur yang sama dilakukan pada pengenceran 10-2, diinkubasi selama 1 x 24 jam di dalam inkubator pada suhu 37°C . Kontrol: Diambil 2 ml sampel dari seri pengenceran

10-1 dimasukkan ke dalam 2 cawan petri steril masing-masing 1 ml, kemudian dituangi media PCA cair steril dengan suhu $\pm 45^{\circ}\text{C}$, sebanyak ± 15 ml. Cawan petri digoyang perlahan agar merata dan dibiarkan memadat.

Prosedur yang sama dilakukan pada pengenceran 10-2, diinkubasi selama 1 x 24 jam di dalam inkubator pada suhu 37°C . Pengamatan dan Penghitungan Jumlah Koloni Mikroba Pengamatan dan penghitungan jumlah koloni dilakukan setelah diinkubasi selama 1 x 24 jam dengan menggunakan colony counter.

Pengumpulan dan Pengolahan Data Data diperoleh dari hasil penelitian dengan menghitung jumlah koloni bakteri yang tumbuh pada media PCA setelah diinkubasi selama 24 jam menggunakan colony counter, kemudian di hitung rata-rata ALT. Pengambilan Kesimpulan Kesimpulan diambil berdasarkan hasil pengamatan dan pembahasan. HASIL & PEMBAHASAN Hasil Penelitian Hasil penelitian ini berupa jumlah total koloni mikroba pada daging sapi segar dengan beberapa perlakuan konsentrasi perasan buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.) dan air setelah diinkubasi pada media PCA (Plate Count Agar) selama 1 x 24 jam. Tabel 1.

Jumlah total koloni mikroba Konsentrasi _Pengenceran _Jumlah Koloni ___Cawan1
_Cawan2 _Total _Rata-rata _ALT _50 % _10-1 _240 _216 _456 _228 _23 x102 ___10-2
_237 _241 _478 _239 _koloni/g _75 % _10-1 _140 _146 _286 _143 _14 x 10 2 ___10-2
_123 _135 _258 _129 _koloni/g _100 % _10-1 _85 _91 _177 _88 _88 x101 ___10-2 _78
_84 _162 _81 _koloni/g _Control (air) _10-1 _TBUD _TBUD _- _- _ >200x8x101 ___10-2
_TBUD _TBUD _- _- ___Ket: TBUD (Terlalu banyak untuk dihitung) Pembahasan
Penelitian ini dilakukan untuk mengetahui potensi perasan buah belimbing wuluh
(*Averrhoa bilimbi* L.)

sebagai bahan pengawet alami, di mana jumlah mikrobiologis digunakan sebagai salah satu parameter untuk melihat potensi perasan buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.) terhadap proses penghambatan kerusakan atau pembusukan daging sapi dengan menggunakan metode Angka Lempeng Total. Penyarian buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.)

dengan menggunakan alat Juice Extractor (Juicer), alasan penggunaan metode perasan karena merupakan metode atau cara yang sudah dikenal dan sering digunakan oleh masyarakat untuk mengeluarkan zat aktif yang terdapat di dalam sel bahan alam, baik secara manual maupun mekanik. Cara manual adalah cara tradisional atau cara yang sering dilakukan dengan cara bahan uji dihaluskan atau dipotong-potong atau dilumatkan kemudian diserkai menggunakan kain, sedangkan cara mekanik adalah dengan cara modern dengan menggunakan alat seperti Juice Extractor (Juicer) dan

sebagainya.

Kegunaan juicer adalah untuk menghaluskan bahan uji dan memisahkan antara ampas dan sarinya hingga diperoleh sari perasan (Khairah, 2009). Sari buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.) dibuat dalam konsentrasi 50%, 75%, dan 100%. Pada hari pertama dilakukan proses pengawetan dengan cara disediakan 4 cawan petri yang sudah disterilkan di mana 3 cawan petri diisi dengan perasan buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.) dengan 3 konsentrasi yang berbeda sedangkan 1 cawan petri diisi aquadest steril sebagai kontrol.

Masing-masing cawan diisi sebanyak \pm 25 ml kemudian dimasukkan daging sapi yang telah dihaluskan sebanyak 10 g ke dalam masing-masing cawan petri sampai daging terendam sepenuhnya. Direndam daging dalam semua kelompok perlakuan selama 12 jam. Adapun hasilnya pada pemberian konsentrasi 50%, 75% dan 100% rendaman daging dalam keadaan baik dengan kondisi segar, bau yang tidak busuk dan tekstur yang kenyal sedangkan pada perendaman menggunakan aquadest steril rendaman daging dalam keadaan tidak baik dengan kondisi daging yang tidak segar, berbau tidak enak dan teksturnya tidak kenyal.

Hasil yang diperoleh menunjukkan untuk perasan buah belimbing wuluh dengan konsentrasi 100 % diperoleh angka lempeng total 88×10^1 koloni/g, untuk konsentrasi 75 % diperoleh angka lempeng total 14×10^2 koloni/g, , untuk konsentrasi 50 % diperoleh angka lempeng total 23×10^2 koloni/g. Pada perlakuan kontrol (air) jumlah total mikroba TBUD (terlalu banyak untuk dihitung) dan dinyatakan angka lempeng totalnya yaitu $> 200 \times 8 \times 10^1$ koloni/g dimana melewati persyaratan yakni di atas 300 koloni (Waluyo, 2010). Hal ini menunjukkan bahwa pada penggunaan perendaman perasan buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.)

mampu menekan pertumbuhan mikroba sehingga aktivitas mikroba dalam pembusukan daging sapi dapat dihambat, sedangkan pada perendaman menggunakan air tidak memberikan efek penghambatan sehingga jumlah mikroba semakin meningkat dan tidak dapat terhitung. Semakin tinggi konsentrasi Perasan buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.) maka semakin besar pula potensinya sebagai pengawet alami pada daging sapi segar.

Hal ini terlihat dari total bakteri yang semakin sedikit pada konsentrasi buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.) 100%. Kemampuan buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.) dalam menekan pertumbuhan mikroba sehingga dapat dijadikan bahan pengawet alami pada daging sapi segar terjadi karena buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.)

mengandung senyawa tanin dan flavonoid. Tanin disebut juga asam tanat yang berfungsi sebagai antiseptik yang dapat menghambat pertumbuhan dan membunuh bakteri. Senyawa Tanin yang terkandung dalam buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.) berperan terhadap penghambatan pertumbuhan bakteri. Mekanisme kerja dari senyawa ini adalah dengan cara menghambat pertumbuhan bakteri dengan melakukan denaturasi protein dan menurunkan tegangan permukaan sehingga permeabilitas bakteri meningkat, merusak membran sel bakteri dan mengerutkan dinding/membran sel bakteri sehingga dapat mengganggu permeabilitas sel bakteri.

Kerusakan dan peningkatan permeabilitas sel bakteri menyebabkan pertumbuhan sel menjadi terhambat dan akhirnya dapat menyebabkan kematian sel, pertumbuhan bakteri terhambat atau bahkan mati (Shabella, 2012). Mekanisme kerja flavonoid sebagai antimikroba dapat dibagi menjadi 3 yaitu menghambat sintesis asam nukleat, menghambat fungsi membran sel dan menghambat metabolisme energi.

Mekanisme antibakteri flavonoid menghambat sintesis asam nukleat adalah cincin A dan B yang memegang peran penting dalam proses interkalisasi atau ikatan hidrogen dengan menumpuk basa-asam nukleat yang menghambat pembentukan DNA dan RNA. Letak gugus hidroksil di posisi 2',4' atau 2',6' dihidroksil pada cincin B dan 5,7 dihidroksilasi pada cincin A berperan penting terhadap aktivitas antibakteri flavonoid.

Flavonoid menyebabkan terjadinya kerusakan permeabilitas dinding sel bakteri, mikrosom dan lisosom sebagai hasil interaksi antara flavonoid dengan DNA bakteri (Cushnie et al, 2005). Mekanisme kerja flavonoid dalam menghambat fungsi membran sel adalah membentuk senyawa kompleks dengan protein ekstraseluler dan terlarut sehingga dapat merusak membran sel bakteri dan diikuti dengan keluarnya senyawa intraseluler (Nuria et al, 2009).

Flavonoid dapat menghambat metabolisme energi dengan cara menghambat penggunaan oksigen bakteri. Flavonoid menghambat sitokrom C reduktase sehingga pembentukan metabolisme terhambat. Energi ini dibutuhkan oleh bakteri untuk biosintesis makromolekul (Cushnie et al, 2005).

PENUTUP Kesimpulan Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan maka dapat disimpulkan bahwa :perasan buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.) potensial digunakan sebagai pengawet alami untuk daging sapi segar, dimana ALT yang diperoleh yakni pada konsentrasi 50% mendapatkan ALT 23×10^2 koloni/g, konsentrasi 75% diperoleh angka lempeng total 14×10^2 koloni/g dan konsentrasi 100% diperoleh angka lempeng total 88×10^1 koloni/g sedang kontrol negatif air diperoleh angka lempeng total $>200 \times 8 \times 10^1$ koloni/g.

Saran Perlu dilakukan penelitian lebih lanjut mengenai konsentrasi minimum yang dapat digunakan serta penggunaan metode ekstraksi lain dari buah belimbing wuluh (*Averrhoa bilimbi* L.) sehingga dapat digunakan dalam skala yang lebih besar sebagai bahan pengawet alami pangan. DAFTAR PUSTAKA Cushnie, T.P.T., Lamb, A.J. 2005. Antimicrobial Activity of Flavonoids. *IJANTIMICAG*. 26 : 343-356 Djafar RT., Harmain dan F.A. Dali, 2014. Efektivitas Belimbing Wuluh Terhadap Parameter Mutu Organoleptik dan pH Ikan Layang Segar Selama Penyimpanan Ruang. *Jurnal ilmiah perikanan dan kelautan* 2 (1):23-28.

Hembing, W., 2008. *Ramuan Lengkap Herbal Taklukkan Penyakit*. Niaga Swadaya. Jakarta. Khairiah K., 2009. *Perbandingan Perasan dan Rebusan Daun Sambilotong (Andrographis paniculata Ness) Terhadap Pertumbuhan Escherichia coli Penyebab Diare*. Karya Tulis Ilmiah Politenik Kesehatan Makassar. Kurniawan et al, 2013. *Kualitas Fisik Daging Sapi dari Tempat Pemotongan Hewan di Bandar Lampung*. Lampung : Universitas Lampung. Nuria, M.C., A. Faizatun., dan Sumantri. 2009.

Uji Antibakteri Ekstrak Etanol Daun Jarak Pagar (*Jatropha curcas* L) terhadap Bakteri *Staphylococcus aureus* ATCC 25923, *Escherichia coli* ATCC 25922, dan *Salmonella typhi* ATCC 1408. *Jurnal Ilmu – ilmu Pertanian*. 5: 26 – 37. Shabella R., 2012. *Terapi Daun Sukun : Dahsyatnya Khasiat Menumpas Penyakit*. Cable Book. Klaten. Suweda Wayan, 2011. *Pengaruh Ekstrak Jantung Pisang Klutuk (Musa balbisiana) Terhadap Keawetan dan Kualitas Daging Ayam Broiler*. (tidak diterbitkan) Waluyo, Lud, 2010. *Teknik Metode Dasar Mikrobiologi*. Malang: Universitas Muhammadiyah Malang. Wikanta, 2011. *Pengaruh Penambahan Belimbing Wuluh (Averrhoa bilimbi L.)*

dan *Perabusan Terhadap Residu Formalin dan Profil Protein Udang Putih (Litopenaeus vannamei) Berformalin*. *Prosiding Seminar Nasional Biologi VIII Pendidikan Biologi. Program Studi Biologi. Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universtas Negeri Sebelas Maret, Solo*.

INTERNET SOURCES:

1% -

<https://publikasiilmiah.ums.ac.id/xmlui/bitstream/handle/11617/1461/jurnal%20kes%20vol%201%20no%202%20c%20103-114.pdf?sequence=1&isAllowed=y>

<1% - <http://repository.unpas.ac.id/14538/4/Wishnu%20Bab%20I.pdf>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/330833362_Diversifikasi_Pangan_Melalui_Pengolahan_Belimbing_Wuluh

2% -

<http://repository.lppm.unila.ac.id/8431/1/JRIP%20Melina%20belimbing%20wuluh.pdf>

<1% -

https://ejournal.poltektegal.ac.id/index.php/parapemikir/article/download/1753/pdf_32

<1% -

[https://www.researchgate.net/publication/337033626_UJI_AKTIVITAS_ANTIBAKTERI_EKS
TRAK_DAN_FRAKSI_DAUN_JATI_Tectona_grandiss_LinnF_DALAM_MENGHAMBAT_PERTU
MBUHAN_BAKTERI_Escherichia_coli_dan_Staphylococcus_aureus_SECARA_IN_VITRO](https://www.researchgate.net/publication/337033626_UJI_AKTIVITAS_ANTIBAKTERI_EKS_TRAK_DAN_FRAKSI_DAUN_JATI_Tectona_grandiss_LinnF_DALAM_MENGHAMBAT_PERTU_MBUHAN_BAKTERI_Escherichia_coli_dan_Staphylococcus_aureus_SECARA_IN_VITRO)

<1% - <http://ejournalmalahayati.ac.id/index.php/analisfarmasi/article/download/2824/pdf>

<1% - <http://jim.unsyiah.ac.id/pendidikan-biologi/article/download/352/308>

<1% -

<https://123dok.com/document/lq5m0wwy-pemanfaatan-asap-limbah-tempurung-kelapa-alternatif-koagulan-lateks.html>

<1% - <https://perpuspim.blogspot.com/2011/>

<1% -

<http://repository.unpas.ac.id/40080/1/satriyo%2C%20123020383%2C%20TPangan.pdf>

<1% - <https://ejurnal.undana.ac.id/nukleus/article/download/785/687/>

<1% - <http://repository.unpas.ac.id/15345/2/artikel%20bahasa%20indo.pdf>

<1% - <https://id.quora.com/Apa-bedanya-bisa-dan-racun-Mana-yang-lebih-mematikan>

<1% -

[http://download.garuda.ristekdikti.go.id/article.php?article=1105389&val=6827&title=
MIKROORGANISME%20DALAM%20PANGAN](http://download.garuda.ristekdikti.go.id/article.php?article=1105389&val=6827&title=MIKROORGANISME%20DALAM%20PANGAN)

1% - <http://repository.unpas.ac.id/13029/3/BAB%20I.pdf>

<1% - <https://mamikos.com/info/jurusan-vokasi-ipb/>

<1% - <http://e-journals.unmul.ac.id/index.php/SEMNASTEK/article/download/2818/2016>

<1% - https://nurromadlon.blogspot.com/p/blog-page_18.html

<1% - <http://ejurnal.ung.ac.id/index.php/nike/article/download/1260/1009>

<1% -

https://diklatbpom.files.wordpress.com/2015/04/kajian-pengawet-pangan-dari-bahan-alamisebagai-bahan-tambahan-pangan-alternatif_dwi-retno-w.pdf

<1% - <http://ksgeo.ppj.unp.ac.id/index.php/ksgeo/article/download/304/198/>

<1% -

<https://text-id.123dok.com/document/z1djw7ez-prakarya-dan-kewirausahaan-sma-kelas-xi-bab-4-pengolahan-dan-wirausaha-pengawetan-bahan-nabati-dan-hewani-databasewww-dadangjsn-com.html>

<1% - <http://repository.unair.ac.id/view/divisions/FKH/2016.html>

<1% -

<https://123dok.com/document/rz35p0eq-pengaruh-perasan-citrus-aurantium-sinensis-terhadap-tingkat-kematian.html>

<1% -

<https://lldikti11.ristekdikti.go.id/jurnal/pdf/d32469de-3092-11e8-9030-54271eb90d3b/>
<1% - <https://core.ac.uk/download/pdf/327217037.pdf>
<1% -
<https://idoc.pub/documents/pengamatan-pembahasan-laporan-steril-gen5qxvwzkn0>
<1% -
<https://123dok.com/document/wq202m2z-kajian-formulasi-tepung-pisang-balbisiana-tepung-pembuatan-brownies.html>
<1% -
<https://roselolita.blogspot.com/2016/06/laporan-praktikum-kultur-jaringan.html>
<1% -
<http://journal.poltekkes-mks.ac.id/ojs2/index.php/mediafarmasi/article/download/1415/950>
2% -
<http://journal.poltekkes-mks.ac.id/ojs2/index.php/mediafarmasi/article/download/150/78>
<1% -
<http://ojs.stikes-muhammadiyahku.ac.id/index.php/jurnalfarmaku/article/download/59/22>
<1% -
https://simdos.unud.ac.id/uploads/file_penelitian_1_dir/b143883e0ade18433002a7c3bfa4887f.pdf
<1% - https://www.academia.edu/34895784/UJI_MIKROORGANISME_PADA_TELUR
<1% -
<https://www.slideshare.net/dian0911/laporan-sterilisasi-pembuatan-media-dan-teknik-inokulasi>
<1% - <https://www.scribd.com/document/344275282/Obat-Obatan-Herbal>
<1% - <https://jpk.ejournal.unri.ac.id/index.php/JPK/article/download/1049/1042>
<1% - <https://id.scribd.com/doc/215689204/Jurnal-Skripsi-Mb-Fani>
<1% - <http://jurnal.unissula.ac.id/index.php/kimukes/article/download/8371/3856>
<1% - <https://rainaya.wordpress.com/2012/03/>
<1% -
<https://www.coursehero.com/file/85500636/B2-PIOLINOV-ISKANDAR-ENUMERASIdocx/>
<1% - <http://jtai.politala.ac.id/index.php/JTAI/article/download/90/66>
<1% -
http://repository.poltekkes-denpasar.ac.id/5872/5/BAB%20IV_Alit%20Kurnia%20Dewi.pdf
f
<1% - <http://ejournal.poltekkes-smg.ac.id/ojs/index.php/jkg/article/download/3300/881>
1% - https://www.academia.edu/9272432/uji_koefisien_fenol
<1% - <http://i-lib.ugm.ac.id/jurnal/download.php?dataId=9020>
<1% -

http://perpustakaan.poltekkes-malang.ac.id/assets/file/kti/1603000036/8._BAB_3_.pdf
<1% - <http://journal.uin-alauddin.ac.id/index.php/higiene/article/download/14089/8478>
<1% - <https://zombiedoc.com/seminar-nasional-kesehatan-2014.html>
1% - <http://repository.setiabudi.ac.id/3742/2/BAB%202.pdf>
1% - https://www.academia.edu/5365574/DAYA_HAMBAT_PERASAN_DAUN_NILAM
<1% - http://etd.unsyiah.ac.id/index.php?p=show_detail&id=13360
<1% - <http://repository.poltekkes-denpasar.ac.id/411/5/BAB%20IV.pdf>
<1% - <https://jurnal.iainambon.ac.id/index.php/BS/article/download/139/107>
<1% -
<https://fitrirosdiana.blogspot.com/2012/02/abstrak-kti-akademi-analis-farmasi-dan.html>
<1% -
https://www.academia.edu/18639117/daya_antibakteri_ekstrak_daun_belimbing_wuluh
<1% -
https://www.researchgate.net/publication/316947612_Pengaruh_Perbedaan_Konsentrasi_Ekstrak_Sargassum_sp_dan_Lama_Penyimpanan_terhadap_Oksidasi_Lemak_pada_Fillet_Ikan_Patin_Pangasius_sp
<1% -
<http://perpustakaan.fmipa.unpak.ac.id/file/Skripsi%20-%20Reza%20-%20062109001.doc>
x
<1% - <http://eprints.ums.ac.id/62661/2/BAB%20II.pdf>
<1% - <http://repository.unimus.ac.id/2108/3/BAB%20II.pdf>
<1% - <https://id.scribd.com/doc/201435676/BAB-II-Revisi>
1% - <https://journal.unnes.ac.id/nju/index.php/JM/article/download/2956/2977>
<1% - https://ejournal.stikes-bth.ac.id/index.php/P3M_JKBTH/article/download/279/244
1% -
<https://ejournal.unida.gontor.ac.id/index.php/pharmasipha/article/download/3296/2049>
1% - <https://www.zahrapedia.id/2020/06/bahan-alami-untuk-terapi-acne-vulgaris.html>
1% - <https://core.ac.uk/download/pdf/327189165.pdf>
1% - <http://openjournal.masda.ac.id/index.php/edumasda/article/download/45/45>
1% - <http://jurnalnasional.ump.ac.id/index.php/PHARMACY/article/download/3493/2361>
1% - <https://uit.e-journal.id/SemNas/article/download/703/595/>
1% - <http://eprints.umm.ac.id/48950/4/BAB%20III.pdf>
<1% -
<http://journal.poltekkes-mks.ac.id/ojs2/index.php/mediafarmasi/article/download/601/251>
<1% - <https://ejournal.ung.ac.id/index.php/nike/article/download/1246/995>
<1% - <http://karyailmiah.unisba.ac.id/index.php/farmasi/article/view/22996>
1% - <http://repository.unimus.ac.id/2096/7/16.DAFTAR%20PUSTAKA.pdf>
1% - <http://eprints.poltekkesjogja.ac.id/1146/7/Daftar%20Pustaka.pdf>
<1% -

<http://repository.ittelkom-pwt.ac.id/5596/1/6.%20SK%20Akreditasi%20Wahana%20Jurnal.pdf>